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第２回農地部会議事録 
 

１ 招集日       平成30年２月５日（月） 

２ 開会日時及び場所 

            平成30年２月５日（月）  午後２時00分 

            雲仙市役所本庁舎別館３階防災対策室 

３ 閉会日時      平成30年２月５日（月）  午後２時57分 

４ 委員氏名 

  (1)出席者（16名） 

   １番 水口 正好  ４番 渡部  篤  ７番 渡辺 勝美  ８番 本田 岩勝 

   ９番 林田  剛  10番 横田 晴喜  14番 吉田 良一  15番 平野 利光 

   16番 森﨑 茂德  18番 内田 弘幸  24番 草野  定  28番 田浦 則利 

   32番 鵜殿 徳康  33番 渡邉 茂徳  34番 馬場  保  36番 川内 幸徳 

  (2)欠席者（２名） 

   ３番 大島 忠保  11番 松尾 文昭  

  (3)部会長の依頼により出席した委員（１名） 

   35番 小筏 正治 

５ 議事に参与した者 

        事務局長     江口 秀司 

        参  事     増冨 浩彦 

        主  査     福田 智美 

        嘱  託     大石由紀子 

６ 議事日程 

   日程第１ 会議録署名委員の指名について 

   日程第２ 議案第６号 農地法第３条第１項の規定による許可申請について 

   日程第３ 議案第７号 農地法第４条第１項の規定による許可申請について 

   日程第４ 議案第８号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について 

   日程第５ 議案第９号 農業経営基盤強化促進法の規定に基づく農用地利用集積計画の決定に

ついて 

   日程第６ 議案第10号 農用地利用配分計画（案）に係る意見聴収について 

   日程第７ 議案第11号 農地法第２条第１項の「農地」の判断について 

────────────────────────────── 
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午後２時00分開会 

○事務局長（江口 秀司君）  皆さん、こんにちは。農業委員会等に関する法律第２８条第４項の規定

に達しております。部会長に開会をお願いいたします。 

○議長（馬場 保君）  改めまして、皆さん、こんにちは。昼間の忙しい中に、また雪も降る中に参集

いただきまして、ありがとうございます。それでは、こちらのほうで進めさせていただきます。 

 ただいまから平成３０年第２回雲仙市農業委員会農地部会を開催いたします。各委員の協力方よろ

しくお願いいたします。 

 本日の付議すべき事項として、議案第６号農地法第３条第１項の規定による許可申請について、議

案第７号農地法第４条第１項の規定による許可申請について、議案第８号農地法第５条第１項の規定

による許可申請について、議案第９号農業経営基盤強化促進法の規定に基づく農地利用集積計画の決

定について、議案第１０号農用地利用配分計画（案）に係る意見聴取について、議案第１１号農地法

第２条第１項の「農地」の判断について、以上６件を付議します。 

 議事進行上、発言される場合は挙手をして、議長が指名をしてから起立し、マイクを通して発言し

てください。また、携帯電話は電源をお切りになるかマナーモードに設定くださいますようお願いい

たします。 

 早速議事に入ります。 

 日程第１、会議録署名委員の指名を行います。 

 会議録署名委員は会議規程第１２条の規定により、１５番、平野委員、２４番、草野委員両委員を

指名いたします。 

 次に、日程第２、議案第６号農地法第３条第１項の規定による許可申請についてを議題とします。 

 事務局、議案事項の説明を求めます。 

○主査（福田 智美君）   

（議案第６号について議案書をもとに説明） 

 これらの案件につきましては、農地法第３条第２項各号に該当するような事実はないと思われます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１１２番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。渡邉委員。 

○委員（３３番 渡邉 茂徳君）  議席番号３３番、渡邉です。 

 農地法第３条第１項の規定による許可申請の受付番号１１２番については、不在地主より買い受け

る案件です。農地法第３条第２項に該当するような事実は認められず、許可に当たって何ら問題はな

いと考えます。 

 以上です。 
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○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１１２番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。川内委員。 

○委員（３６番 川内 幸徳君）  議席番号３６番、川内です。反当たり１００万円て申請書には書い

てあっとけど、これは面積が６８３平米やっけん６８万３,０００円でよかとですか。 

○参事（増冨 浩彦君）  そうです。 

○委員（３６番 川内 幸徳君）  それでよかとですか。 

○参事（増冨 浩彦君）  はい。 

○議長（馬場 保君）  よろしいですか。ほかにご質疑ございませんか。 

 ほかにご質疑がないようですので、議案第６号受付番号１１２番は、許可相当と認めることにご異

議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、受付番号１１３番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。渡邉委員。 

○委員（３３番 渡邉 茂徳君）  議席番号３３番、渡邉です。 

 農地法第３条第１項の規定による許可申請の受付番号１１３番については、耕作利便のため買い受

ける案件です。農地法第３条第２項に該当するような事実は認められず、許可に当たって何ら問題は

ないと考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１１３番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第６号受付番号１１３番は、許可相当と認め

ることにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、受付番号１１４番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。吉田委員。 

○委員（１４番 吉田 良一君）  議席番号１４番、吉田です。 

 農地法第３条第１項の規定による許可申請の受付番号１１４番については、不在地主より買い受け

る案件です。農地法第３条第２項に該当するような事実は認められず、許可に当たって何ら問題はな

いと考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 
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 受付番号１１４番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第６号受付番号１１４番は許可相当と認める

ことにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、受付番号１１５番から１１７番は借受人が同一の案件ですので、一括して審議いたします。

まず、地元委員の意見をお聞かせください。渡部委員。 

○委員（４番 渡部 篤君）  議席番号４番、渡部です。 

 農地法第３条第１項の規定による許可申請の受付番号１１５番から１１７番については、新たに農

地を取得し、営農を開始する案件です。農地法第３条第２項に該当するような事実は認められず、許

可に当たって何ら問題はないと考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１１５番から１１７番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございません

か。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第６号受付番号１１５番から１１７番は許可

相当と認めることにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、受付番号１１８番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。平野委員。 

○委員（１５番 平野 利光君）  議席番号１５番、平野です。 

 農地法第３条第１項の規定による許可申請の受付番号１１８番については、不在地主より買い受け

る案件です。農地法第３条第２項に該当するような事実は認められず、許可に当たって何ら問題ない

と考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１１８番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第６号受付番号１１８番は許可相当と認める

ことにご異議ありませんか。 
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〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、受付番号１１９番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。平野委員。 

○委員（１５番 平野 利光君）  議席番号１５番、平野です。 

 農地法第３条第１項の規定による許可申請の受付番号１１９番については、耕作利便のために買い

受ける案件です。農地法第３条第２項に該当するような事実は認められず、許可に当たって何ら問題

ないと考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１１９番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第６号受付番号１１９番は許可相当と認める

ことにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、受付番号１２０番、１２１番は交換の案件ですので、一括して審議いたします。まず、地元

委員の意見をお聞かせください。草野委員。 

○委員（２４番 草野 定君）  議席番号２４番、草野です。 

 農地法第３条第１項の規定による許可申請の受付番号１２０番、１２１番については、耕作利便の

ため交換する案件です。農地法第３条第２項に該当するような事実は認められず、許可に当たって何

ら問題はないと考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１２０番、１２１番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第６号受付番号１２０番、１２１番は許可相

当と認めることにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、受付番号１２２番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。内田委員。 

○委員（１８番 内田 弘幸君）  議席番号１８番、内田です。 

 農地法第３条第１項の規定による許可申請の受付番号１２２番については、農業後継者がいない譲
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渡人が、おいに贈与する案件です。農地法第３条第２項に該当するような事実は認められず、許可に

当たって何ら問題はないと考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１２２番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第６号受付番号１２２番は許可相当と認める

ことにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、受付番号１２３番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。渡部委員。 

○委員（４番 渡部 篤君）  議席番号４番、渡部です。 

 農地法第３条第１項の規定による許可申請の受付番号１２３番については、規模拡大のため買い受

ける案件です。農地法第３条第２項に該当するような事実は認められず、許可に当たって何ら問題は

ないと考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１２３番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第６号受付番号１２３番は許可相当と認める

ことにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、日程第３、議案第７号農地法第４条第１項の規定による許可申請についてを議題とします。 

 事務局、議案事項の説明を求めます。 

○主査（福田 智美君）   

（議案第７号について議案書をもとに説明） 

 これらの案件につきましては、農地法第４条第２項各号に該当するような事実はないと思われます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１９番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。鵜殿委員。 

○委員（３２番 鵜殿 徳康君）  議席番号３２番、鵜殿です。 
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 農地法第４条第１項の規定による許可申請の受付番号１９番について、申請人は、駐車場用地への

転用を計画されています。申請地は、農振白地であり、島原鉄道西郷駅より３００メートル以内に存

在していることから、第３種農地であると考えられます。農地法第４条第２項に該当するような事実

は認められず、現地確認においても特に問題ありませんでしたので、許可に当たって何ら問題はない

と考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号１９番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第７号受付番号１９番の転用申請を認めるこ

とにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、受付番号２０番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。内田委員。 

○委員（１８番 内田 弘幸君）  議席番号１８番、内田です。 

 農地法第４条第１項の規定による許可申請の受付番号２０番については、申請人は、共同住宅用地

への転用を計画されています。申請地は、農振白地であり、生産性の低いおおむね１０ヘクタール未

満の一団の区域内にある農地であることから、第２種農地であると考えられます。農地法第４条第

２項に該当するような事実は認められず、現地確認においても特に問題ありませんでしたので、許可

に当たって何ら問題はないと考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号２０番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第７号受付番号２０番の転用申請を認めるこ

とにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、日程第４、議案第８号農地法第５条第１項の規定による許可申請についてを議題とします。 

 事務局、議案事項の説明を求めます。 

○主査（福田 智美君）   

（議案第８号について議案書をもとに説明） 
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 これらの案件につきましては、農地法第５条第２項各号に該当するような事実はないと思われます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号７１番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。渡邉委員。 

○委員（３３番 渡邉 茂徳君）  議席番号３３番、渡邉です。 

 農地法第５条第１項の規定による許可申請の受付番号７１番については、申請人は、車両置き場用

地への転用を計画されており、申請地は、平成３０年１月１５日に農振除外されております。おおむ

ね１０ヘクタール以上の規模の一団の農地の区域内にある農地であることから、第１種農地であると

考えられます。しかし、隣接する山林と一体として同一事業の用に供する場合であって、当該事業の

目的を達成する上で農地を供することが必要であり、第１種農地の面積割合が３分の１を超えないた

め、第１種農地の不許可の例外に該当するものとし、許可をすることができる案件であると思われま

す。農地法第５条第２項に該当するような事実は認められず、現地確認においても特に問題はありま

せんでしたので、許可に当たって何ら問題はないと考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号７１番についてご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第８号受付番号７１番の転用申請を認めるこ

とにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、受付番号７２番の審議に入ります。まず、地元委員の意見をお聞かせください。内田委員。 

○委員（１８番 内田 弘幸君）  議席番号１８番、内田です。 

 農地法第５条第１項の規定による許可申請の受付番号７２番については、申請人は、福祉施設用地

への転用を計画されています。申請地は、農振白地であり、雲仙市役所愛野総合支所より３００メー

トル以内に存在していることから、第３種農地であると考えられます。農地法第５条第２項に該当す

るような事実は認められず、現地確認においても特に問題ありませんでしたので、許可に当たって何

ら問題はないと考えます。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 受付番号７２番についてご質疑がありましたらお願いします。事務局。 

○参事（増冨 浩彦君）  事務局から補足説明をします。 
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 転用許可申請の添付資料の別添２の２７ページをごらんください。 

 現地確認の際に、申請地の西側の田がどうしても日陰になって、耕作をするにあたって影響がある

んじゃないかということで、所有者に同意書を求めた方がいいんじゃないかという意見がでました。 

 通常は同意書の添付までは求めていないのですが、意見があった事を行政書士の方へ伝え西側の田

の所有者からもらった同意書の写しを提出してもらっております。 

 今後、現地確認において、転用により他の農地への影響などが懸念され、同意書を求めた方が良い

と判断される場合には言っていただければ、申請者の方へ提出のお願いをしたいと思っています。た

だし、提出について強制力はないため、あくまで提出のお願いとなります。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。横田委員。 

○委員（１０番 横田 晴喜君）  今、事務局から説明がありましたけども、これは建物が８１０の

１に建物ができますよちゅうなことで同意書をいただいたちゅうことですね。 

○参事（増冨 浩彦君）  そうです。 

○委員（１０番 横田 晴喜君）  わかりました。 

○議長（馬場 保君）  ほかにご質疑ございませんか。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第８号受付番号７２番の転用申請を認めるこ

とにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、申請どおり許可することに決定しました。 

 次に、日程第５、議案第９号農業経営基盤強化促進法の規定に基づく農用地利用集積計画の決定に

ついてを議題とします。 

 事務局、議案事項の説明を求めます。 

○主査（福田 智美君）   

（議案第９号について議案書をもとに説明） 

 本計画案は、農業経営基盤強化促進法第１８条第３項に適合する適正な計画であると思われます。 

 各調査会においても、特に問題はないと判断されております。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 １３ページ、９番から１１番は所有権移転による案件、１３ページ、１２番から１５ページ、

１４番は農地中間管理機構への貸し付けによる案件です。議案第９号に対する質疑を行います。 

 まず、１２ページから１３ページについて、ご質疑ございませんか。ご質疑ございませんか。 
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〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、次に、１４ページから１５ページについて、ご質

疑ございませんか。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、ただいまから採決を行います。 

 お諮りします。議案第９号は、農業経営基盤強化促進法第１８条第３項に適合した適正な計画であ

ると認め、農用地利用集積計画を決定することにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議なしと認め、農用地利用集積計画を決定することとします。 

 次に、日程第６、議案第１０号農用地利用配分計画（案）に係る意見聴取についてを議題とします。 

 事務局、議案事項の説明を求めます。 

○主査（福田 智美君）   

（議案第１０号について議案書をもとに説明） 

 本計画案は、農地中間管理事業の推進に関する法律に基づく適正な計画であると思われます。 

 各調査会においても、特に問題はないと判断されております。 

 以上です。 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 本案件は、農業経営基盤強化促進法の規定に基づく農用地利用集積計画により、農地中間管理機構

である長崎県農業振興公社へ貸し付けられた農地を、公募申し込みをした農業者へ配分する計画が提

出されたものです。議案第１０号に対する質疑を一括で行います。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第１０号農用地利用配分計画（案）について

は、特に異議なしと回答することにご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議ないようですので、議案第１０号につきましては特に異議なしと回答す

ることに決定しました。 

 次に、日程第７、議案第１１号農地法第２条第１項の「農地」の判断についてを議題とします。 

 事務局、議案事項の説明を求めます。 

○主査（福田 智美君）   

（議案第１１号について議案書をもとに説明） 

○議長（馬場 保君）  ありがとうございました。 

 申請地は、農業振興地域の農用地区域に該当しているため、非農地通知を発出するに当たり、農林
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水産課で協議いただき、全体見直しで、農振除外検討可能の見込みありとの回答をいただいておりま

す。整理番号１番について、ご質疑がありましたらお願いします。ご質疑ございませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご質疑がないようですので、議案第１１号農地法第２条第１項の「農地」の判

断については、対象地は「農地」ではないと判断することに、ご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議なしと認め、対象地は「農地」ではないと判断し、今後非農地通知を発

出することといたします。 

 お諮りします。本農地部会における議決事件について、その条項、字句、数字、その他整理を要す

るものについては、その整理を議長に委任されたいと思いますが、ご異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

○議長（馬場 保君）  ご異議なしと認めます。したがって、これらの整理を要するものについては、

議長に委任することに決定しました。 

 これをもちまして、本日の議事は全て終了しました。どうもありがとうございました。 

午後２時57分閉会 

────────────────────────────── 
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